

¿Ahora qué?

Con la finalidad de enriquecer la información sobre el tema de este número, así como favorecer la creación de enlaces entre las personas involucradas con la educación de jóvenes y adultos, nos dimos a la tarea de indagar en la red. De la abundante información de redes, organizaciones civiles e instituciones que trabajan en el ámbito de la educación popular y la investigación participativa les ofrecemos esta probadita y los invitamos a navegar por el espacio virtual.

El Consejo de Educación de Adultos de América Latina (CEAAL) es una red de organizaciones no gubernamentales con presencia en 21 países de América Latina y el Caribe, que desde la corriente de la educación popular trabaja a favor de la transformación democrática de nuestras sociedades hacia la conquista de la paz y los derechos humanos. La investigación participativa y la sistematización son parte importante de sus acciones educativas. La página te ofrece información acerca de las acciones en materia de incidencia en política pública que realiza CEAAL, así como documentos y vínculos con sus publicaciones: *La Carta* y *La Piragua*. También puedes encontrar una lista de especialistas en el tema de la sistematización y la posibilidad de establecer vínculos con ellos.

www.ceaal.org

Red EICOS, Programa de Estudios Interdisciplinarios sobre las Comunidades y la Ecología Social. El presente sitio aporta una amplia oferta de referencias bibliográficas sobre: desarrollo sustentable, desarrollo local, educación ambiental e investigación participativa, entre otros temas. El sitio se encuentra en español, francés, portugués e inglés y cuenta con una biblioteca virtual con artículos, documentos y videos así como con una lista de especialistas en los temas citados con los cuales te puedes poner en contacto vía correo electrónico.

www.eicos.psych.ufrj.br

Alforja, programa regional coordinado de educación popular. La Red Alforja es una coordinación regional que desde 1980 articula el trabajo de siete organizaciones no gubernamentales (ONG) de Centroamérica y México. Su labor se concentra en coordinar acciones de formación, investigación, sistematización y producción de materiales para la incidencia política.

www.alforja.org

Fé y Alegría es un “Movimiento de Educación Popular Integral y Promoción Social” cuya acción se dirige a sectores empobrecidos y excluidos para potenciar su desarrollo personal y participación social. Este movimiento nació en Venezuela hace cincuenta años, para sumar esfuerzos en la creación de servicios educativos en zonas deprimidas. Son 16 los países en los que operan organizaciones nacionales. Además de la educación escolarizada en preescolar, básica y media, se han abierto espacios a otras formas de acción para la promoción humana, como son: las emisoras de radio, los programas de educación de adultos, capacitación laboral y reinserción escolar, la formación profesional media y superior-universitaria, el fomento de cooperativas y microempresas, así como proyectos de desarrollo comunitario, salud, cultura indígena, formación de educadores, edición de materiales educativos, entre otros. En este sitio encontrarás documentos, información sobre publicaciones y enlaces con otras organizaciones.

www.feyalegria.org

La **Red de Educación Popular entre Mujeres (REPEM)** es una asociación civil sin fines de lucro, creada en 1981. Agrupa a 140 organizaciones no gubernamentales y a mujeres activistas y académicas de los países de América Latina y el Caribe. Su propósito fundamental es fortalecer y consolidar procesos de articulación equilibrada entre lo nacional, lo regional y lo global para contribuir al logro de la justicia social, económica y de género. Navegar por este sitio es encontrar algo nuevo cada vez que haces clic.

www.repem.org.uy

Acción Educativa es una organización brasileña que mantiene un programa de investigación y evaluación. Desarrolla su trabajo con jóvenes y adultos y coordina la *Campaña Nacional por el Derecho a la Educación* que representa la acción de más de 120 instituciones de todo Brasil; cuenta con un centro de documentación, publicaciones y un observatorio de la educación. Sitio en idioma portugués.

www.acaoeducativa.org.br

Investigación Acción Educativa (Educational Action Research) es una revista internacional en inglés relacionada con la exploración de la unidad entre la investigación educativa y la práctica. Enfatiza el interés en la investigación acción que en años recientes ha estado acompañada por el desarrollo de un gran número de diferentes logros, por ejemplo: promover la práctica reflexiva, el desarrollo profesional, el empoderamiento y el desarrollo curricular, entre otros.

www.triangle.co.uk/ear/

La página del **Instituto Nacional de Estudios e Investigaciones Educativas Anísio Teixeira**, institución vinculada al Ministerio de Educación de Brasil, tiene el objetivo de elaborar y desarrollar in-

vestigaciones en el área de educación. En él puedes encontrar un enorme acervo de artículos, monografías y periódicos sobre investigación acción en portugués.

www.inep.gov.br

Tarea, asociación de publicaciones educativas es una organización no gubernamental peruana de desarrollo educativo fundada en 1974. Incidiendo en el desarrollo local mediante la concertación con los gobiernos locales y la organización docente busca la transformación de la educación peruana y de la sociedad, basada en la justicia y la democracia. Desde sus propuestas en política educativa y pedagógica promueve la identidad, los derechos humanos de la niñez y la adolescencia y el desarrollo de la educación ciudadana. En este sitio hay casi de todo: publicaciones, documentos referentes a educación a nivel latinoamericano, etc. Lo interesante de este sitio es que tienes acceso a los documentos.

www.tarea.org.pe

El **Instituto Mexicano para el Desarrollo Comunitario (IMDEC)** es una asociación civil fundada en 1963. Su objetivo principal es aportar al desarrollo de la sociedad con equidad y justicia. El quehacer del IMDEC está dirigido a personas educadoras, animadoras, promotoras sociales y dirigentes que trabajan con los sectores sociales, urbanos y rurales, más desfavorecidos en distintos ámbitos: salud, género, vivienda, derechos humanos, pobreza extrema, medio ambiente, pastoral social, comunidades indígenas, etcétera. En su oferta educativa de 2005 están la Escuela Metodológica, el Taller de sistematización y el Taller de investigación del impacto.

www.imdec.net

El **Centro de Comunicación Popular y Asesoramiento Legal** es una organización no gubernamental de Córdoba, Argentina. Para esta institución la autonomía y vitalidad de las organizaciones de base y los movimientos sociales descansan en aspectos sustanciales de estrategias mayores que conciben democracia e igualdad como construcciones permanentes a realizar en todos los espacios y niveles de la sociedad. En su sitio puedes encontrar bibliografía, enlaces a otras organizaciones, experiencias radiofónicas, información acerca de su trabajo y noticias.

www.cecopal.org

El **Grupo de Educación Popular con Mujeres (GEM)** es una institución no gubernamental mexicana que trabaja con mujeres en educación de género en las siguientes áreas de atención: economía y trabajo, participación política y construcción ciudadana, y maternidad, familia y educación. Trabaja otorgando servicios educativos a mujeres organizadas de pequeñas empresas sociales, trabajadoras asalariadas, grupos y organizaciones urbanas populares y campesi-

nas, para el movimiento feminista, y grupos de ciudadanas que buscan organizarse.

www.laneta.apc.org/gem

Salud y Género es una asociación civil mexicana constituida en 1992 por mujeres y hombres de distintas profesiones y experiencias de trabajo que se combinan para desarrollar propuestas educativas y de participación social innovadoras en el campo de la salud y el género. Cuenta con dos sedes: una en Xalapa, Veracruz y otra en Querétaro, Querétaro. Tiene como misión contribuir a una mejor salud y calidad de vida de mujeres y hombres a través de actividades en las áreas de la salud mental, sexual y reproductiva, desde la perspectiva de género, considerando que la equidad y la democracia son una meta y responsabilidad compartida. Dentro de sus programas está la Red de Jóvenes.

www.saludygenero.org.mx

Flora Tristán es una institución feminista peruana que fue creada en 1979 como una asociación civil sin fines de lucro. Tiene como misión “combatir las causas estructurales que restringen la ciudadanía de las mujeres y/o afectan su ejercicio. En consecuencia se propone incidir en la ampliación de la ciudadanía de las mujeres y en las políticas y procesos de desarrollo para que respondan a criterios y resultados de equidad y justicia de género”. Cuenta con diferentes servicios como biblioteca, documentos y enlaces con otras organizaciones.

www.flora.org.pe

La página del **Instituto Paulo Freire** contiene experiencias, bibliografía y enlaces referentes a investigación acción. Está en portugués.

www.paulofreire.org

Las dos referencias que siguen son páginas dedicadas a la investigación acción, o investigación participativa, que ofrecen enlaces con diversas instituciones que trabajan el tema, así como interesantes aportes conceptuales.

En inglés:

www.goshen.edu/soan/soan96p.htm

En portugués:

www.ghad.com.br/materiasMetodologiaPesquisaSocial.htm

